
Nicolás Grau contesta estas
preguntas mientras camina por
la calle. “No hay problema, pre-
gunte nomás”, insta cuando en-
tra al metro. Está de regreso en
Santiago tras anunciar, en Con-
cepción, el “Plan de Fortaleci-
miento Industrial del Biobío”
justo cuando se enfriaban los
hornos de la siderúrgica Huachi-
pato. No solo eso: la mayoría de
los gremios empresariales y sin-
dicales apoyaron la propuesta
encabezada por el ministro de
Economía.

—¿Quedó sorprendido con el
apoyo al que ellos denominan
“plan Grau”?

“El apoyo que se expresó ayer
(lunes) en el Biobío no es una
sorpresa, porque es un plan que
ha sido trabajado con los empre-
sarios, con los sindicatos, con el
Gobierno Regional, también con
algunos académicos, y la delega-
ción presidencial tuvo un rol.
Más allá de ponerle un apellido,
es un trabajo colectivo que es
bien especial”.

—El plan considera 32 medidas
y hay muchos compromisos.
¿Cuándo se verá la materializa-
ción de las promesas?

“Hay algunos resultados que
serán inmediatos, porque la eje-
cución del plan partió ayer (lu-
nes) mismo. Después de la pre-
sentación del plan, tuvimos una
reunión con los proveedores de
Huachipato que están en riesgo
por su cierre. Liderados por el
subsecretario del Trabajo, se
conversó con ellos sobre cuáles
son los instrumentos específicos
de apoyo que van a existir vía
Trabajo, Sence, Corfo”. 

“Después hubo una reunión
con la ministra (Jessica) López
(MOP), con los empresarios y
los sindicatos para discutir cuá-
les son las inversiones públicas
que son más relevantes para ge-
nerar mejores condiciones para
el desarrollo productivo en la re-
gión. Hay otros temas de más
largo plazo; por ejemplo, la crea-
ción de un distrito de innovación
en la Región del Biobío. Hay te-
mas de mediano plazo que tie-
nen que ver con la aceleración de
los proyectos de inversión pú-
blica y privada”.

—¿Por qué se incluye la explota-
ción de tierras raras del proyecto
Módulo Penco, de Aclara?

“En una de las medidas se ha-
bla, en general, de nueva mine-
ría. Es una categoría donde cabe
el proyecto que usted señala. Se
le dará seguimiento. Esto lo ha-
cemos siempre como Ministerio
de Economía; por ejemplo, tene-
mos una agenda muy ambiciosa
de promover grandes proyectos
de inversión en materia de hi-
drógeno verde en Magallanes,
que están recién ingresando al
Sistema de Evaluación Ambien-
tal. Son proyectos que tienen un
interés económico relevante.
Nuestra preocupación es que
desde el inicio se vea en ellos un
importante encadenamiento
productivo y de esa manera ge-
neración de empleos de calidad,
y por supuesto hay un ámbito

que corre por un carril separado,
que son sus evaluaciones am-
bientales (…)”. 

—Se le pone en un papel, se dice
que se monitorea, pero no signi-

fica que se le acelera.
“Depende del estado en el que

esté ese proyecto. En el caso de
los permisos sectoriales, sí cree-
mos que se pueden hacer impor-
tantes avances en gestión para ir

más rápido. En el caso también
de proyectos que estén en eva-
luación ambiental, lo que hemos
hecho en otras regiones, y que
vamos a replicar en el caso del
Biobío, son convenios con el Go-

bierno Regional para que tenga
más gente en el Sistema de Eva-
luación Ambiental. Uno puede
generar condiciones para que los
proyectos de inversión vayan lo
más rápido posible. Lo impor-
tante es que el estándar de exi-
gencia a estos proyectos no dis-
minuya y se cumplan todas las
etapas que existen en nuestro
Sistema de Evaluación Ambien-
tal”.

Otra industrialización

—¿No hay un dejo nostálgico de
reindustrialización en el plan?
Después de todo, en acero no se
pudo competir contra las impor-
taciones de China.

“El desarrollo industrial y de
manufactura es un tema de futu-
ro en el mundo. Abordar todos
los desafíos en materia de pro-
ductividad, de transición hacia
una economía verde, la carbono
neutralidad, requiere más y no
menos industria. Los países
conscientes de esto deben ir defi-
niendo estrategias que les per-
mitan fortalecer su industria. Y
en el caso, además, del Biobío,
existen condiciones para ello,
porque es una región tradicio-
nalmente industrial, con el capi-
tal humano para abordar estos
desafíos y la cohesión social que
requiere moverse hacia una ma-
yor industrialización”.

—Pero Huachipato cerró por-
que no pudo competir.

“Lo que pasa es que el desa-
rrollo industrial de una región
no significa necesariamente que
siempre va a tener que hacer lo
mismo. Las regiones se pueden
reinventar (…). Por supuesto
que somos un Gobierno que cree
que la industria y la manufactu-
ra son un elemento central de la
estrategia de desarrollo de un
país. Cuando nosotros, por
ejemplo, hemos señalado que
hay que impulsar con fuerza en
Chile la minería, el hidrógeno
verde, el litio, siempre hemos
creído que tiene que ir aparejado
de un desarrollo industrial en el
entorno y en la cadena de valor
de estas industrias”.

—¿Piensa en áreas que no se
consideren obsoletas? Se cerra-
ron Huachipato y Paipote.

“Es una combinación de co-
sas. Nuestro plan también plan-
tea una estrategia realista para

volver a producir acero en Chile
y, en particular, acero verde.
También el Gobierno ha señala-
do que es importante tener una
estrategia para la fundición de
cobre de mediano y largo plazo
del país. A veces sucede que una
industria en específico, una em-
presa en particular, pueden te-
ner problemas, pero eso no sig-
nifica que se tenga que desechar
una estrategia en términos más
generales. Y también es cierto
que los países se tienen que ir
reinventando en términos pro-
ductivos (…)”. 

—Se habla de extraer hierro de
una mina que se va a licitar en la
provincia de Huasco para pro-
ducir acero verde. ¿Tiene base
más allá del voluntarismo?

“Esa es la medida 32 del plan.
Tiene toda la base y lo explico.
Corfo es dueña de un yacimien-
to de hierro, que es especialmen-
te atractivo en términos de su
productividad. El hierro es un
insumo fundamental de la pro-
ducción de acero. Vamos a hacer
una licitación en que buscare-
mos empresas que quieran ex-
plorar esa mina de hierro, con la
condición de que una parte de
ese hierro que de ahí se extraiga
se tenga que utilizar para produ-
cir acero verde en nuestro país.
Es un proyecto realista, porque
de la parte de extracción de hie-
rro por supuesto que hay un
componente de renta, de utili-
dad, muy importante, que pue-
de ayudar a darle más visibili-
dad y largo plazo a la parte de
producción de acero, que es la
que tiene mayor incertidumbre.
Un proyecto que combine estas
dos cosas en conjunto resulta
atractivo y es muy conveniente
para el país”.

—Implica reabrir una siderúr-
gica en Chile.

“Por supuesto, eso es lo que se
está planteando”.

—¿En el Biobío?
“No. Lo que dice el plan es que

tiene que ser en territorio nacio-
nal. Las empresas que postulen
verán cuál es el mejor lugar para
esa instalación”.

—Si ninguna empresa privada
quiere instalar una siderúrgica,
¿el Estado podría crear una?

“No es el diseño. Aquí esta-
mos pensando que la licitación
va a ser suficientemente atracti-
va para que puedan existir em-
presas que quieran participar de
esta combinación. Por un lado,
producir hierro y, por el otro,
acero. Es un negocio que les de-
biera ser totalmente atractivo”.

Ministro de Economía, Nicolás Grau:

“Somos un Gobierno que cree que la
industria y la manufactura son un elemento
central de la estrategia de desarrollo”

EDUARDO OLIVARES C.

Tras presentar el Plan Biobío luego del cierre de Huachipato, la autoridad asegura que
buscan acelerar la gestión de permisos. “Uno puede generar condiciones para que los
proyectos de inversión vayan lo más rápido posible”, dice. 

El ministro de Economía, Nicolás Grau, presentó en la Universidad de Concepción un plan de desarrollo regional que
tuvo el respaldo de gremios empresariales y sindicales. Asegura que ese apoyo “no fue una sorpresa”.

FE
LI

P
E

 I
G

N
A

C
IO

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

MIÉRCOLES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2024 B 3ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Las cuentas remuneradas,
aquellas que ofrecen un pago de
interés por sobre el saldo dispo-
nible, han aumentado en popu-
laridad en el último tiempo. Se-
gún cifras de la Comisión para el
Mercado Financiero (CMF), al
cierre del primer semestre, el nú-
mero de cuentas remuneradas
en pesos creció en 106% anual,
mientras que los saldos aumen-
taron en 67%. 

Pero el uso de este tipo de
cuentas entre los clientes aún es
incipiente. Son ocho las entida-
des que ofrecen cuentas corrien-
tes remuneradas, mientras que
solo dos tienen disponibles
cuentas vista de este tipo. Héctor
Tapia, senior manager de Riesgo
Financiero y Asuntos Regulato-
rios en Deloitte, explica que “su
penetración sigue siendo baja,
ya que las cuentas corrientes re-
muneradas del mercado repre-
sentan el 0,3% del total (...) de
cuentas corrientes”. 

Según la normativa, los ban-
cos pueden pagar intereses so-
bre los saldos disponibles que se

mantengan en cuentas corrien-
tes. El reglamento del Banco
Central establece que el único re-
quisito que pueden poner los
bancos es exigir la mantención
de un determinado saldo prome-
dio mínimo para cada mes de
operación de la cuenta. Además,
no hay restricciones a la tasa que
pueden ofrecer, por lo que está
podría ser menor a la inflación y
en ese caso se obtendría una ga-
nancia menor en términos rea-
les. El IPC en 12 meses a agosto
anotó un alza de 4,7%, mientras
que el BC espera que finalice el
año con una variación del 4,5%.

De bancos a fintech

Algunas de las cuentas que se
ofrecen en el mercado son la
cuenta Más Lucas de Santander,
la cuenta Vista Más de Banco
Consorcio y la cuenta de Merca-
do Pago, que al ser una fintech y
no un banco no es una cuenta re-
munerada, pero en la práctica
funciona de manera muy simi-
lar. Ninguno de los tres produc-
tos exige un saldo mínimo.

La cuenta de Santander gene-

ra un interés de 0,16% mensual.
“El interés es levemente menor
al de una cuenta de ahorro o de
un depósito a plazo y se ajusta
dependiendo de las condiciones
del mercado”, afirman.

Consorcio entrega una tasa
anual de 6%. Este interés, expli-
can, “se fija en relación con la Ta-
sa de Política Monetaria (TPM)
vigente, sumado un 0,5%”. Los
intereses se pagan cada mes y se
calculan sobre el saldo diario.

Mercado Pago ofrece el pro-
ducto “haz crecer tu dinero”.
Agostina Colaizzo, head de cré-
ditos e inversiones de la fintech,
explica que la rentabilidad de es-
ta cuenta “fluctúa alrededor del
5,4% anual, similar o incluso su-
perior a lo que ofrecen los depó-
sitos a plazo”. Afirma que la ren-
tabilidad a entregar se fija “en
función del rendimiento del fon-
do mutuo de bajo riesgo admi-
nistrado por BICE AGF, en el
cual se invierte automáticamen-
te el saldo” de los clientes.

Pese a que este es un producto
que tiene baja penetración, esto
podría cambiar en el futuro. En
abril de 2023 ingresó un proyec-

to de ley que establece que los
bancos “deberán abonar intere-
ses en las cuentas corrientes”.

En opinión de Tapia, esto “po-
dría generar menores ingresos
por comisiones y mayores costos
de financiamiento, pero podría
generarse una mayor competen-
cia por la captación de clientes,
con las ventajas de eficiencia e in-

novación que esto conlleva”.
Sobre esta propuesta, el Banco

Central señaló que “imponer
una obligación de pagar intere-
ses en cuentas corrientes, que no
podrían ser compensados vía

aumentos de comisiones como
plantea la moción, podría desin-
centivar la oferta de este produc-
to para algunos segmentos de
clientes, afectando la inclusión
financiera”. 

Son ocho las instituciones financieras que actualmente las ofrecen:

Cuentas con pago de interés más
que se duplican en un año, pero aún
tienen baja presencia en el mercado

Un proyecto de ley busca exigir que estas paguen interés, pero el
Banco Central alerta que puede afectar la inclusión financiera.

C. MUÑOZ-KAPPES

Las cuentas corrientes remuneradas han aumentado en popularidad,
pero solo representan el 0,3% del total de cuentas de este tipo.
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n Polémica por PMGD: hay disposición 
a “encontrar un buen diseño”

—Google desistió de construir el plan original de
su data center, pero busca uno nuevo.

“El plan de hacer de Chile un centro internacional
de data center está en pleno desarrollo (…) Este
(desistimiento) es un caso bien específico, que se
deriva de un fallo judicial, no de una decisión del
Ejecutivo. Nos gustaría que el desarrollo de proyec-
tos en Chile, de sus autorizaciones, en fin, tanto en la
parte sectorial, ambiental, como también la parte
judicial, funcionara de la mejor manera posible.
Estamos haciendo reformas legales para que funcio-
ne mejor. Rescato la decisión de la empresa (Google)
en el sentido de que, más allá de no continuar este
proyecto, buscará desarrollar un proyecto de manera
similar, eventualmente, en otro lugar, con una tec-

nología tal vez distinta. Lo que ha anunciado la em-
presa demuestra lo convincente y atractivo que es
nuestro país en materia de estas inversiones”.

—Lo ocurrido con los PMGD (pequeñas centrales
eléctricas), ¿altera su plan de atracción de inver-
siones y la imagen de Chile?

“No creemos que sea así. Es un tema al que se han
referido los ministros de Hacienda y de Energía. Lo
que se está discutiendo es parte del ámbito de acción
de las políticas públicas. Como han dicho ambos
ministros, el Gobierno está totalmente disponible a
seguir conversando y encontrar un buen diseño que
está en línea con lo que se ha planteado en materia
del apoyo a las familias ante el alza tarifaria”. 
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